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В рамках проекта
«Сказано — сделано?»
мы продолжаем анали�
зировать, как выполня�
ются обещания, данные
Александром Лукашен�
ко белорусскому народу.
На этот раз речь пой�
дет о стоимости жилья.

Вопрос о том, сколько же
должен стоить квадратный
метр жилья для белорусов,
глава государства поднял
еще в своей предвыборной
программе в 2001 году. В
планах Лукашенко значи�
лось, что уже к 2005 году

цена строящегося квадрат�
ного метра не должна пре�
вышать размер одной сред�
немесячной заработной пла�
ты по стране.

Но вот незадача: уже к
2004 году это соотношение
оказалось почти вдвое боль�
ше запланированного. Пла�
ны пришлось откорректиро�

вать. Вернее, попросту отло�
жить еще на пятилетку.

И вот в проекте докумен�
та, предложенного на обсуж�
дение Всебелорусского на�
родного собрания, состояв�
шегося в марте 2006�го,
вновь отмечалось, что сто�
имость одного квадратного
метра должна составить 0,9�
1 размера среднемесячной
зарплаты. Правда, уже к
2010 году.

Наверное, излишним
будет говорить, что и на этот
раз обещание Александра
Лукашенко народу оказа�
лось пустым. Если посмот�
реть нынешние цены на
жилье, то 1293 доллара за
квадратный метр ново�

стройки в Минске как�то
очень далеко от средней зар�
платы по стране. Даже са�
мые дешевые могилевские
квартиры с их 735 доллара�
ми за метр никак не вписы�
ваются в планы президента.

Конечно, можно вспом�
нить, что в ближайшее вре�
мя зарплаты белорусов дол�
жны слегка подрасти (еще
одно обещание главы госу�
дарства). Вот только цены на
квартиры от этого ниже, по�
жалуй, не станут. Как зая�
вил минувшим летом вице�
премьер Беларуси Виктор
Буря, стоимость квадратно�
го метра жилья будет ме�
няться с учетом роста зара�
ботной платы. Надо думать,
не в сторону понижения.

Так что драгоценные
метры все еще не по карма�
ну многим белорусам. Ну,
ничего: новая пятилетка –
новые старые планы прези�
дента.
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В 2011 году БРСМ ста�
нет намного богаче за
счет бюджетных
средств. В рамках проек�
та «Сказано — сделано?»
вспоминаем, как Алек�
сандр Лукашенко пору�
чал сделать эту органи�
зацию самоокупаемой и
что из этого получилось.

В далеком 2002�м Алек�
сандр Лукашенко заявил,
что принцип финансирова�
ния Белорусского респуб�
ликанского союза молоде�
жи будет изменен, и в тече�
ние трех лет организация
должна перейти на самооку�
паемость.

Но в 2005 году идол чле�
нов БРСМ не отказал ребя�
там в очередных дотациях,
а лишь смиренно попросил:
«Не смотрите на меня, как
на какой�то сундук с день�
гами…».

А в октябре 2006�го гла�
ва государства установил
для БРСМ новый ориентир:
организация должна стать
самоокупаемой к 2010 году.
Тогдашнее руководство со�
юза торжественно пообеща�
ло эту задачу выполнить.

Вся эта история изна�
чально напоминала некий
местный римейк «Приклю�
чений Буратино»: БРСМ
уговаривает государство за�
копать побольше денюжек,
обещая, что скоро на этом
месте вырастет сильная и
самодостаточная (в том чис�
ле в финансовом отноше�
нии) организация. Только,
в отличие от сказки, на бе�
лорусском «поле чудес» эта
операция проделывается не
единожды, а ежегодно.

Пару лет назад мы уже
пытались выяснить у руко�
водства пропрезидентской
молодежной организации,
как у них успехи с самофи�
нансированием. Однако
дальше расплывчатых фраз,
в том числе и о планах на

европейские гранты , дело
не пошло.

С тех пор «Салiдарнасць»
наблюдает за отдельной стро�
кой в государственном бюд�
жете, выясняя, сколько денег
на деятельность «красно�зе�
леных» молодых людей (вро�
де их спланированных акций
и так называемых «флэшмо�
бов» — типа предвыборного)
выделяется из национальной
казны (сколько БРСМ полу�
чает еще из местных бюдже�
тов, одному Богу известно).

2005 год — 5,26 млрд.
рублей (суммы округлены.
— Е.Я.);

2006 год — 7,74 млрд.
рублей;

2007 год — 10,15 млрд.
рублей;

2008 год — 13,12 млрд.
рублей;

2009 год — 17,54 млрд.
рублей

В 2010�м (период, когда
по просьбе Лукашенко
БРСМ должен был выйти на
самоокупаемость) — 14,8
млрд. рублей

И вот — барабанная
дробь — в 2011 году из каз�
ны молодым людям будет
выделена рекордная сумма.
20,5 млрд. рублей из кар�
манов налогоплательщиков!
Кризис позади.

А еще из бюджета следу�
ющего года БРСМ выделя�
ется 98% от всех денег, пред�
назначенных на молодеж�
ную политику в целом. То
есть де�факто молодежная
политика в Беларуси моно�
полизирована этой организа�
цией. И ее аббревиатуру уже
можно расшифровывать
чуть�чуть иначе: «богатень�
кий республиканский союз
молодежи».

Для сравнения, судя по
цифрам бюджета�2011, БРСМ
получит лишь на миллиард
меньше аппарата Совета Ми�
нистров ему достанется 21,7
млрд. рублей. А Белорусско�
му фонду поддержки пред�
принимателей в следующем
году достанется 655 млн. руб�
лей. То есть в 30 раз меньше!

Примечательно, что на
сайте БРСМ по�прежнему
нет раздела, где было бы
расписано, на какие про�
граммы и проекты тратит�
ся бюджет.
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Министр иностран�
ных дел Польши Радос�
лав Сикорски отозвал
свое вето на возможность
участия Беларуси в про�
грамме Евросоюза «Се�
верное измерение».

Об этом он заявил 2 нояб�
ря в Минске по итогам совме�
стных с министром иност�
ранных дел Германии Гидо
Вестервелле переговоров с
главой МИД Беларуси Сер�
геем Мартыновым.

Сикорски подчеркнул,
что это политическое реше�
ние, которое “будет иметь и
финансовые последствия”.
“По нашим подсчетам, Бела�
русь в случае проведения че�
стных выборов и улучшения
сотрудничества с Евросою�
зом может рассчитывать бо�
лее чем на 3 млрд евро в тече�
ние следующих трех лет”, —
заявил польский министр.

Он отметил, что сейчас у
Беларуси есть “уникальный
шанс”: в случае проведения

справедливых выборов стра�
на сможет “воспользоваться
всеми преимуществами хо�
роших отношений с Евросо�
юзом”. “Подчеркну, что я
говорю о качестве выборов, а
не о их результате, потому что
результат выборов — это ре�
шение белорусского народа”,
— сказал глава польского
МИД.

“Президент Беларуси
нам клятвенно обещал, что
выборы будут честными, а
права национальных мень�
шинств в Беларуси будут со�
блюдаться. Мы будем ло�
вить его на слове”, — доба�
вил он.

В свою очередь глава
МИД Германии Гидо Вестер�
велле заявил, что цель визи�
та министров — “донести
простой, но очень четкий по�
сыл: Европа желает добросо�
седских партнерских отно�
шений с Беларусью”. “Но
этот мост в Европу находит�
ся на опорах, которые состо�
ят из демократии, прав чело�
века, верховенства закона и
свободных, прозрачных выбо�
ров”, — подчеркнул Вестер�
велле.

Он также отметил, что
белорусский президент “лич�
но и весьма ясно выразился,
что гарантирует проведение
свободных и честных выбо�
ров”. “В итоге мы будем оце�
нивать не по словам, а по де�
лам”, — сказал Вестервелле.

Глава МИД Беларуси
Сергей Мартынов сообщил,
что в ходе сегодняшних
встреч и переговоров в Минс�
ке Сикорски и Вестервелле
“изложили те ожидания, ко�
торые имеет ЕС в отношении
Беларуси, в том числе и в
связи с предстоящими выбо�
рами”. Беларусь, в свою оче�
редь, изложила свои ожида�
ния в отношениях с ЕС, ска�
зал он. “Мы в целом отмеча�
ем, что обе стороны прилага�
ют усилия по улучшению
отношений. У нас есть такой
шанс, и обе стороны намере�
ны им воспользоваться”, —
заметил министр.

Партнерство ЕС “Север�
ное измерение” основано в
1997 году по инициативе
Финляндии. Его участника�
ми являются Германия, Да�
ния, Исландия, Латвия,
Литва, Норвегия, Польша,

Финляндия, Швеция, Эсто�
ния и Россия. Инициатива
направлена на развитие
трансграничного сотрудни�
чества стран�участниц, при�
звана содействовать преодо�
лению специфических труд�
ностей регионального разви�
тия в Северной Европе.

Беларусь не входит в про�
грамму, но является партне�
ром по развитию ее отдель�
ных направлений. Так, в но�
ябре 2009 года страна стала
полноправным участником
проектов партнерства “Север�
ное измерение” по транспор�
ту и логистике.

О том, что Россия рассчи�
тывает на принятие решения
о предоставлении Беларуси
статуса наблюдателя в рам�
ках “Северного измерения”,
заявил министр иностран�
ных дел РФ Сергей Лавров 2
ноября на министерской
встрече участников партнер�
ства в Осло. Таким шагом
будет формально подтверж�
ден де�факто высокий уро�
вень вовлеченности Минска
в практическое сотрудниче�
ство в рамках “Измерения”,
сказал Лавров.
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Праведзены першы
этап маніторынгу «Ас�
вятленне прэзідэнцкіх
выбараў  ‘”h�©” 2010 у
беларускіх СМІ». Ён даў
несуцешны вынік: ніякімі
свабоднымі выбарамі і не
пахне.

Пад прыцэлы экспертаў у
галіне медыяў трапілі васем�
наццаць СМІ, як дзяржаў�
ных, так і недзяржаўных, як
папяровых, так і электронных.

У незалежных СМІ Няк7
ляеў на першым месцы

Што датычыць незалеж�
ных выданняў, то асаблівых
прэтэнзіі тут няма. І
naviny.by, і «Наша Ніва», і
«Народная воля» асвятляюць
выбары досыць шматбакова.

Цікава, што ва ўсіх згада�
ных медыях найбольшае мес�

ца сярод кандыдатаў вылуча�
ецца Уладзіміру Някляева.

А вось «Камсамольская
праўда» найбольш увагі нада�
ла Аляксандру Лукашэнку.
Яму аддадзена 82% газетнай
плошчы, што адводзіцца пад
выбары. І рэпрэзентаваны ён,
асноўным чынам, станоўча.
На ўсіх астатніх прэтэндэнтаў
набралася ўсяго толькі 18%.

У 17 разоў меней за спорт
«У дзяржаўных СМІ тэма

прэзідэнцкіх выбараў не была
прыярытэтнай. Гэта вынікае
хоць бы з таго, што сюжэтам
на тэму выбараў адводзілася
ў 2  ‘”h�©” 3 разы меней
часу, чым надвор’ю і ў 17
разоў меней, чым спорту», —
кажа адзін з каардынатараў
маніторынгу філосаф Алесь
Анціпенка.

Дзяржаўныя СМІ амаль
не падавалі матэрыялаў,
прысвечаных збору подпісаў.
А калі нешта і праслізгвала,
то дамінаваў іранічна

‘”h�©” прыніжальны тон, ды
ўжываліся абразлівыя пара�
ўнанні.

«Рыжы, рыжы, канапаты,
зняўся з гонкі кандыдатаў»,
— так тэлеканал АНТ прака�
ментаваў рашэнне Сяргея
Рыжова спыніць удзел у прэ�
зідэнцкіх выбарах.

Апроч Лукашэнкі, дзяр�
жаўныя СМІ таксама асвят�
лялі дзейнасць ЦВК, на�
зіральнікаў. Гэта падавалася
ў нейтральным святле.

«Дзяржаўныя выданні
змяшчалі матэрыялы, якія
стваралі ўражанне прадвызна�
чанасці выбараў», — кажа
А.Анціпенка.

«Панарама» адводзіць
на выбары 0,86% часу

Вечаровая навіновая праг�
рама «Панарама» на тэлека�
нале БТ тэме прэзідэнцкіх
выбараў адвяла ўсяго толькі
0,86% эфірнага часу.

Аляксандру Лукашэнку
выдзяляецца 75% часу.

Згадкі пра іншых кандыдатаў
былі па некалькі секунд. Так
былі імгненныя нагадванні
пра кандыдатаў Някляева і
Правальскага. Але гэта 0,01%
часу. То бок пра Лукашэнку ў
«Панараме» расказваюць у
1250 разоў болей.

На АНТ і Першым канале
радыё Лукашэнка таксама
займае 70 і 80% часу адпа�
ведна. На АНТ адзін раз (!)
згадвалі Раманчука і Рыжо�
ва.

А вось «Советская Бело�
русіі» аддала апазіцыі аж
13,6% плошчы. Што праўда,
гаворка пра апазіцыю зусім
не персаніфікаваная і часта
негатыўная. Вылучыць нека�
га з кандыдатаў немагчыма.

Уявіць сабе такую карці�
ну дзесьці ў краінах Еўраса�
юза немагчыма. Там напярэ�
дадні выбараў СМІ імкнуцца
даваць аднолькавую інфарма�
цыю пра ўсіх магчымых кан�
дыдатаў.
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Кирилл БУКИН

Ф о р м и р о в а н и е
участковых избира�
тельных комиссий,
которые будут счи�
тать голоса избира�
телей, проходит в
том же режиме, что
и раньше.

Заместитель предсе�
дателя минской городс�
кой организации
Партии БНФ Вадим Ко�
нопацкий рассказал Бе�
лаПАН, что из 45 ее пред�
ставителей, выдвинутых
для участия в комисси�
ях, в избиркомы включе�
ны только 5. «Определен�
ная либерализация, на�
блюдавшаяся во время
сбора подписей, не рас�
пространилась на один
из ключевых этапов кам�
пании», — заявил поли�
тик.

Однако в Минске на�
блюдается, считай, «раз�
гул демократии», А вот в
153 участковые комис�
сии Могилева не попал
ни один представитель
оппозиции.

Как сообщает Радыё
Свабода, основная причи�
на отказа – отсутствие
опыта работы в комисси�
ях. Ну конечно: ведь на
прошлых выборах оппо�
зиционеров тоже не вклю�
чали в избиркомы. Отку�
да ж опыту взяться?!

Примечательно, что
заседание Ленинского
районного избиркома, на
котором формально реша�
лось, кого включать в
участковые избиратель�
ные комиссии, состоя�
лось в 8 утра в понедель�
ник – так, чтобы никто из
демократов не пронюхал
про время проведения и
не попал на это «судьбо�
носное мероприятие.

Кто�нибудь еще ве�
рит, что эти выборы бу�
дут отличаться от преды�
дущих?

Ермошина «рассмотрела» нарЕрмошина «рассмотрела» нарЕрмошина «рассмотрела» нарЕрмошина «рассмотрела» нарЕрмошина «рассмотрела» нарушениеушениеушениеушениеушение
у стороннику стороннику стороннику стороннику сторонников Луков Луков Луков Луков Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
ВадимЛИВНЕВ

Скандальная история с
графиком дежурств учи�
телей в пикетах, собираю�
щих подписи за Александ�
ра Лукашенко, наконец�то
удостоилась официальной
реакции.

Напомним, что упомяну�
тый документ, составленный
от имени начальника отдела
идеологической и воспита�
тельной работы Управления
образования Ленинского рай�
она Минска Анжелы Носковой,
21 октября опубликовало «Ев�
рорадио». Более того, коррес�
пондент радиостанции обра�
тился за комментариями по
этому поводу к председателю
Центризбиркома Лидии Ермо�
шиной.

— Я не думаю, что он [гра�
фик] существует как реаль�
ность. Абсолютно не верю в это,
— заявила глава ЦИК — Это
вам кто�то сообщил! Вы не ви�
дели этого документа!

Сомнения Лидии Ермо�
шиной развеял правозащит�

ник Валентин Стефанович, на�
правивший жалобу в Центриз�
бирком, к которой прилагался
упомянутый график. Наруше�
ние было столь очевидным, что
полностью его проигнориро�
вать не смогла даже «член ко�
манды президента» (так назы�
вает себя председатель ЦИК).

В результате Ермошина
усмотрела в деятельности Нос�
ковой превышение служебных
полномочий. В результате
ЦИК обратилась к главе адми�
нистрации Ленинского райо�
на города Минска с просьбой
рассмотреть вопрос о привле�
чении идеолога к дисципли�
нарной ответственности.

Однако собственно к иници�
ативной группе Александра
Лукашенко Центризбирком
никаких санкций применять
не будет. Все списано на само�
деятельность Носковой, кото�
рая, по версии ЦИК, «не руко�
водит указанными в графике
учреждениями», а, значит, и
принуждать учителей к сбору
подписей не может.

Впрочем, уже после направ�
ления жалобы Стефановича в
Центризбирком появилось ин�

тересное свидетельство вмеша�
тельства администрации, как
минимум, одной из школ в про�
цесс сбора подписей. Причем
«компромат», возможно, сама
того не понимая, озвучила член
инициативной группы Алек�
сандра Лукашенко. Педагог из
столичной СШ № 152 Наталья
Елиневич рассказала «Белгазе�
те»: «Если человек неделю хо�
дил со мной собирал подписи,
то потом она (администрация
школы – В.Л.) дает отгулы».

Отгул — это предоставле�
ние оплаченного выходного
дня взамен сверхурочно отра�
ботанного времени. В данном
случае, к сверхурочной работе
приравняли сбор подписей за
руководителя страны. Таким
образом, фактически имеется
признание, что деятельность
сторонников Лукашенко час�
тично финансируется из гос�
бюджета. Кто�нибудь, подари�
те Ермошиной номер «Белга�
зеты» от 25 октября! И тогда,
возможно, ЦИК проявит неви�
данную принципиальность по
отношению к инициативной
группе Александра Лукашен�
ко :)

Андрей СанникАндрей СанникАндрей СанникАндрей СанникАндрей Санников раскритиков раскритиков раскритиков раскритиков раскритиковал ЕСовал ЕСовал ЕСовал ЕСовал ЕС
и признал роль Россиии признал роль Россиии признал роль Россиии признал роль Россиии признал роль России

Кандидат в президен�
ты Беларуси, руководи�
тель кампании «Европей�
ская Беларусь» Андрей
Санников в интервью не�
мецкой газете
Frankfurter Allgemeine
рассказал о предвыбор�
ной ситуации в Беларуси.
Особый интерес пред�
ставляют взгляды поли�
тика на роль ЕС и России
в проходящей кампании.

Так, по мнению Андрея
Санникова, “в последнее вре�
мя ЕС ведет себя, мягко гово�
ря, нерешительно. Брюссель
всегда говорил, что должен
учитывать позицию России
и ее интересы в регионе. Но
теперь ситуация измени�
лась. Почему бы ЕС открыто
не заявить, что перемены в
Беларуси будут восприняты
положительно? 16 лет дикта�
туры Лукашенко � это слиш�
ком много. В прошлый поне� ИА «REGNUM»

дельник Совет ЕС продлил
санкции. ЕС может заявить,
что он не желает более иметь
дел с Лукашенко, что он не
является законно избранным
президентом Беларуси”.

Резкая критика в адрес
структур Евросоюза из уст бе�
лорусского политика, очевид�
но ориентированного на Евро�
пу, дополняется позитивными
высказываниями в адрес Рос�
сии: “Россияне всегда счита�
ли что Лукашенко � сукин сын,
но думали, что это их сукин
сын. Я могу только предпола�
гать, что послужило причиной
изменения отношений, но
Москва сегодня считает, что
Лукашенко ненадежный парт�
нер. Он получал кредиты, суб�
сидии, дешевые газ и нефть.
Похоже, что вскоре цены на
энергоносители будут повыше�
ны, хотя и не до рыночного
уровня. Похоже, что Лукашен�
ко не выполнил определенные
обязательства, и это касается
не только непризнания незави�

симости Абхазии и Южной
Осетии. Я приветствую изме�
нения российской политики.
Это может изменить отноше�
ния Москвы со всем регионом”.

По мнению экспертов ИА
REGNUM Новости, данные
высказывания Андрея Сан�
никова могут свидетельство�
вать о том, что в политичес�
ком сознании белорусской
прозападной оппозиции дей�
ствительно начался некий
дрейф в сторону большего
признания интересов России
в Беларуси и ее роли в смене
ныне правящего режима. По
мнению экспертов, это может
способствовать формирова�
нию в будущем действитель�
но широкой коалиции поли�
тических сил, которые будут
схожим образом представ�
лять себе как роль Беларуси
в Европе, так и распределе�
ние “зон ответственности”
России и ЕС в Беларуси.
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Почему Милинкевич, сказав «А», не говорит «Б»?Почему Милинкевич, сказав «А», не говорит «Б»?Почему Милинкевич, сказав «А», не говорит «Б»?Почему Милинкевич, сказав «А», не говорит «Б»?Почему Милинкевич, сказав «А», не говорит «Б»?
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

По мнению лидера
движения «За свободу!»
в нынешней президентс�
кой гонке участвуют
кандидаты, которые
получают серьезную
поддержку России и не�
сут очевидную опас�
ность для экономичес�
кой независимости Бела�
руси. «Салідарнасць»
попыталась выяснить у
Александра Милинкеви�
ча, кто эти люди.

В интервью интернет�
газете «Взгляд» Милинке�
вич заявил: «Сегодняшние
пророссийские претенден�

ты – разведчики, зондажи�
сты. После этой кампании
на них, вероятно, будет воз�
ложена миссия создания
пророссийской политичес�
кой силы для подготовки к
парламентским выборам
2012 года». При этом он за�
метил, что серьезная ресур�
сная и информационная
поддержка России этому
проекту «уже очевидна».

«Салідарнасць» дозво�
нилась Александру Милин�
кевичу и попросила про�
комментировать его эти за�
явления.

– Есть ли опасность для
Беларуси в том, что в пре�
зидентских выборах актив�
но участвуют пророссийс�
кие кандидаты? Конечно,
есть! – сказал лидер движе�

ния «За свободу». – Мы –
страна глубоко зависимая
от российской экономики,
страна с однобокой внешней
политикой, имеем полную
зависимость от российских
энергоресурсов – все эти
вещи известные. Думаю,
построение независимого
государства начинается
именно с экономической
независимости, насколько
она возможна в современ�
ном мире. А если сохра�
нить все как есть, или еще
построить атомную стан�
цию с помощью России, то
наша зависимость станет
тотальной.

Но на вопрос, кого он
причисляет ли он к пророс�
сийским кандидатам, и, в
частности, считает ли тако�

выми, например, Андрея
Санникова и/или Владими�
ра Некляева, Александр
Милинкевич от прямого от�
вета уклонился.

– Чтобы ответить на этот
вопрос, достаточно послу�
шать риторику претенден�
тов – тогда станет понятно,
что не все они преследуют
только белорусские интере�
сы, – отметил политик.

Вообще�то это, навер�
ное, тот случай, когда, ска�
зав «А», надо говорить
«Б». Если Александр Ми�
линкевич видит реальную
опасность для Беларуси,
исходящую от пророссий�
ских претендентов, то тут
уж не до дипломатии: нуж�
но называть имена и фак�
ты…

Названы четыре самых попуНазваны четыре самых попуНазваны четыре самых попуНазваны четыре самых попуНазваны четыре самых популярных способалярных способалярных способалярных способалярных способа
фальсификации выборовфальсификации выборовфальсификации выборовфальсификации выборовфальсификации выборов
Геннадий КОСАРЕВ,
«Завтра твоей страны»

Центризбирком Бе�
ларуси не собирается
принимать помощь за�
рубежных стран в виде
прозрачных урн для го�
лосования на президен�
тских выборах.

«Белорусское законо�
дательство не предусмат�
ривает использование гу�
манитарной помощи, в том
числе технической, для
целей избирательной кам�
пании», � сказала предсе�
датель Центризбиркома
Лидия Ермошина на
пресс�конференции 1 но�
ября.

Как отмечает Гарри
Погоняйло, представитель
Белорусского Хельсинско�
го комитета (одного из ко�
ординаторов кампании
«Правозащитники за сво�
бодные выборы»), постав�
ки прозрачных урн для го�
лосования практикуются
во многих странах мира,
слабых в экономическом
отношении, но готовых
продемонстрировать сво�
боду и прозрачность выбо�
ров.

— Они принимают эту
помощь и проводят выбо�
ры. И ни у кого не возни�
кает никаких сомнений.

Беларуси неразумно отка�
зываться от прозрачных
урн, — считает эксперт.

Хотя сами по себе про�
зрачные стенки урн, по
его мнению, не обеспечи�
вают честности и открыто�
сти голосования.

— Наблюдать, как
граждане вбрасывают
бюллетени в урны, станет
возможным. Но вот что
происходит с урнами, ког�
да избирательные участ�
ки прекращают работу в
дни предварительного го�
лосования? – задается воп�
росом Гарри Погоняйло.

В свою очередь, пред�
ставители кампании «За
справедливые выборы
2010» проанализировали
возможные пути фальси�
фикации итогов голосова�
ния. По словам координа�
тора кампании, председа�
теля Белорусской партии
левых «Справедливый
мир» Сергея Калякина,
есть четыре самых распро�
страненных варианта.

— Во�первых, вброс
бюллетеней на избира�
тельных участках в день
голосования, что не так�то
просто сделать в присут�
ствии многих людей. Этот
путь фальсификации лег�
че всего предотвратить,
взяв урну под контроль, —
отмечает Сергей Каля�
кин.

Второй путь – вброс
бюллетеней при голосова�
нии вне избирательных
участков.

— Он требует от фальси�
фикаторов задействовать
многих людей. Урны не
очень большие по объему, и
даже если набивать полную
урну, этот путь может быть
проконтролирован, что мы
и будем делать путем сопро�
вождения лиц, которые
идут на дом к гражданам
либо в другое место вне уча�
стков для голосования, —
отмечает политик.

По словам Калякина,
наиболее популярен у
фальсификаторов третий
вариант — вброс бюллете�
ней в урны во время дос�
рочного голосования.

— В таком случае сра�
батывают два фактора:
стимулируется досрочное
голосование среди граж�
дан определенных катего�
рий – студентов, военнос�
лужащих, просто на пред�
приятиях, когда людей
привозят на участки, а за
день�два до голосования
происходит подмена бюл�
летеней в урнах, — гово�
рит Сергей Калякин. —
Мы сегодня имеем красно�
речивое подтверждение
применения этого способа
в виде заявления подпол�
ковника милиции Нико�
лая Козлова, который в

2008 году на избиратель�
ном участке № 43 Старо�
виленского избирательно�
го округа № 105 зафикси�
ровал подобный факт, по�
дал соответствующий ра�
порт начальнику Главного
управления внутренних
дел Мингорисполкома.
Прошло два года, но ник�
то не принимает никаких
мер.

Четвертый путь фаль�
сификаций, по словам Сер�
гея Калякина, выглядит
следующим образом.

— Это когда председа�
тель комиссии объявляет
заранее доведенные до него
цифры итогов голосования
без всякого учета и соот�
ветствия тому, что нахо�
дится в избирательных ур�
нах, — утверждает лидер
«Справедливого мира». —
Изготавливаются два ком�
плекта бюллетеней. Часть
из них хранится в отдель�
ной комнате. А вторая –
фактическая — складыва�
ется в совершенно ином
месте. И даже требование
пересчета голосов, ничего
в этом случае не даст.

Координатор кампании
«За справедливые выборы
2010» подчеркивает, что
осведомленность о меха�
низмах фальсификации
позволит предпринимать
адекватные действия, что�
бы их предотвратить.
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В МинскеВ МинскеВ МинскеВ МинскеВ Минске
прошлапрошлапрошлапрошлапрошла
акция поакция поакция поакция поакция по
случаю дняслучаю дняслучаю дняслучаю дняслучаю дня
поминовенияпоминовенияпоминовенияпоминовенияпоминовения
предкпредкпредкпредкпредкововововов
«Дзяды»«Дзяды»«Дзяды»«Дзяды»«Дзяды»

В минувшее воскре�
сенье, 31 октября, ак�
ция, приуроченная ко
дню поминовения
предков «Дзяды», за�
вершилась траур�
ным митингом в уро�
чище «Куропаты»
под Минском, где в
годы сталинских реп�
рессий были расстре�
ляны, по разным оцен�
кам, от 30 до 200 ты�
сяч человек.

Как передает
www.interfax.by, по дан�
ным милиции в разре�
шенной минскими го�
родскими властями ак�
ции приняло участие
около 250 представите�
лей оппозиции. Среди
участников были и пре�
тенденты на пост прези�
дента Владимир Некля�
ев, Андрей Санников и
Григорий Костусев.

По информации «Бе�
лаПАН» в шествии уча�
ствовали также Николай
Статкевич и Виталий
Рымашевский.

Демонстранты с бело�
красно�белыми флагами
прошли по традиционно�
му маршруту – от про�
спекта Независимости в
урочище «Куропаты»,
где они установили дере�
вянные кресты, возло�
жили цветы и зажгли
свечи. Митинг закон�
чился исполнением гим�
на «Магутны Божа».

Почему все еще не объявленПочему все еще не объявленПочему все еще не объявленПочему все еще не объявленПочему все еще не объявлен
общенациональный траобщенациональный траобщенациональный траобщенациональный траобщенациональный траурурурурур
по погибшим от взрыва в Пинске?по погибшим от взрыва в Пинске?по погибшим от взрыва в Пинске?по погибшим от взрыва в Пинске?по погибшим от взрыва в Пинске?
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Александр Лукашен�
ко, посещая на днях Бре�
стскую область, так и
не заехал в Пинск, где от
взрыва на мебельной
фабрике уже скончалось
14 человек. Александр
Милинкевич призывает
его объявить нацио�
нальный траур.

В понедельник утром
стало известно о 14�м погиб�
шем от взрыва на мебельной
фабрике в Пинске.

В день похорон первых
трех жертв в Пинске был
объявлен городской траур,
соболезнования родственни�
кам официально выразили
местные власти. Однако,
многие, принимая во вни�
мание масштаб трагедии,
сходятся во мнении, что
траур должен быть общена�
циональный.

Реакции от главы Бела�
руси, который, кстати, два
дня проводил рабочую поез�
дку по Брестской области,
пока не дождались. По мне�
нию политолога Виталия
Силицкого, таким образом
власти пытаются избежать
пиар�провала во время пред�
выборной кампании.

В этой ситуации иници�
ативу проявил лидер дви�
жения «За свободу» Алек�
сандр Милинкевич, напра�
вивший в Администрацию
президента письмо.

– Считаю необходимым
объявить национальный
траур 2 ноября в память о
погибших и приложить
усилия для реальной помо�
щи семьям жертв и потер�
певшим. Жизнь и безопас�
ность наших людей являет�
ся главной ценностью для
государства, и поэтому ни�
какие политические расче�
ты не оправдывают замалчи�
вание, черствость и недоста�
ток человеческого сочув�

ствия со стороны властей,
— подчеркивается в письме
Милинкевича, сообщает
«БелаПАН».

– Мы считаем, что ситу�
ация требует реакции со
стороны властей. Это очень
трагическое событие для
всей Беларуси, и сама фор�
ма, в которой произошла
эта трагедия, требует реа�
гирования на государствен�
ном уровне. И нас беспоко�
ит отсутствие реакции вла�
сти именно на государствен�
ном уровне, — добавил в
разговоре с БелаПАН заме�
ститель председателя дви�
жения Юрась Губаревич.

По мнению сайта «Мы»,
велика вероятность, что вла�
сти объявят траур 2 ноября
– в День поминовения пред�
ков, а потому тянут до этой
«оптимальной» даты. Тем
более что прогнозы каса�
тельно угроз жизням пост�
радавших были неблагопри�
ятные: они продолжают
умирать.

РуРуРуРуРусских в Беларсских в Беларсских в Беларсских в Беларсских в Беларуууууси стало на треть меньше,си стало на треть меньше,си стало на треть меньше,си стало на треть меньше,си стало на треть меньше,
зато китайцев – в 20 раз больше!зато китайцев – в 20 раз больше!зато китайцев – в 20 раз больше!зато китайцев – в 20 раз больше!зато китайцев – в 20 раз больше!

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Кирилл БУКИН

Обнародованы сенса�
ционные данные о наци�
ональном составе насе�
ления Беларуси.

Согласно переписи, про�
шедшей в октябре 2009
года, в десятку наиболее
многочисленных нацио�
нальностей, проживающих
в Беларуси, попали:

1.Белорусы – 83,7%
2.Русские – 8,3%
3.Поляки – 3,1%
4.Украинцы – 1,7%
5.Евреи – 0,1%
6.Армяне – 0,1%
7.Татары – 0,1%
8.Цыгане – 0,1%
9.Азербайджанцы –

0,1%
10.Литовцы – 0,1%

По сравнению с предыду�
щей переписью, состоявшей�
ся в 1999 году, доля белорусов
в общем составе населения стра�
ны выросла на 2,5%. Но в бук�
вальном исчислении белору�
сов стало меньше на 200 тысяч
человек. Теперь к коренной на�
циональности себя относят
7.957.252 жителей Беларуси
против 8.159.073 в 1999�м.

За десять лет доля рус�
ских в населении Беларуси
сократилась на 3%, а в бук�
вальном исчислении их
стало меньше на 356 тысяч
человек – считай на треть.
Национальный статисти�
ческий комитет считает,
что это «связано как с есте�
ственной убылью населе�
ния, так и с миграционным
оттоком». Таким образом,
процесс «Чемодан�вокзал�
Россия» идет, несмотря на

вспомнить неоднократные
утверждения Александра
Лукашенко, что русским
людям в Беларуси созданы
лучшие условия, чем где бы
то ни было, включая соб�
ственно РФ. Что ж они уез�
жают из нашего оазиса?

Впрочем, русские в этом
не одиноки. Евреев в Бела�
руси стало меньше в 2,2
раза, украинцев – на треть,
цыган – на 29%...

Зато численность китай�
цев, постоянно проживаю�
щих на территории нашей
страны, выросла более чем в
20 раз, арабов – в 2,7 раза,
туркмен – в 2,3 раза. Как от�
мечает Национальный стати�
стический комитет, «доля
представителей данных на�
циональностей в общей чис�
ленности населения страны
пока незначительна». Пока?
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Поддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрикиПоддержите работниц фабрики
«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!«Дельта−Стиль»!

Белорусский незави�
симый профсоюз (БНП)
обращается ко всем
профсоюзным организа�
циям, к международно�
му сообществу с
просьбой направить
письма солидарности с
работницами швейной
фабрики «Дельта�
Стиль».

Получая зарплату рав�
ную 200 долларам, женщи�
ны трудятся в нелегких ус�
ловиях. На фабрике шьют
нижнее женское белье по
заказу известных брендов
«Милавица» и «Триумф».
Работа требует очень боль�
шого напряжения.

С мая 2009 года работни�
цы СООО «Дельта Стиль» не
могут получить разреше�
ние городских властей Со�
лигорска на легальную дея�
тельность своей организа�
ции – первички Белорус�
ского независимого профсо�
юза. Они НЕ занимаются
противоправной деятельно�
стью, они НЕ занимаются

политикой, они просто хо�
тят цивилизованно защи�
щать свои интересы – объе�
динившись в профсоюз, ве�
сти переговоры с нанимате�
лем об улучшении условий
своего труда.

БНП направил письма
всем профсоюзным органи�
зациям с просьбой отклик�
нуться и поддержать работ�
ниц СООО «Дельта Стиль».

Наш сайт присоединя�
ется к кампании профсоюз�
ной солидарности и просит
вас написать письма и на�
править их по следующим
адресам:

Солигорский районный
исполнительный комитет

223710 РБ Минская об�
ласть, г. Солигорск, ул. Коз�
лова, 35

Тел.: +375174220283
E�mail: solret@tut.by
СООО «Дельта Стиль»
223710 РБ Минская об�

ласть, г. Солигорск, 58�206
Директор Трапейко На�

дежда Николаевна
Тел. директора:

+375174253451
E�mail: deltastyl@tut.by

Просим также напра�
вить копию вашего письма
по адресу:
editor.by@gmail.com

Вы можете написать
свое письмо или использо�
вать наш вариант:

Председателю райис�
полкома г. Солигорска А.
Римашевскому

Директору СООО «Дель�
та Стиль» Н. Трапейко

Мы возмущены решени�
ем руководства райисполко�
ма города Солигорска об от�
казе в регистрации первич�
ной организации Белорус�
ского независимого профсо�
юза работников СООО
«Дельта Стиль».

Воспрепятствование за�
конной деятельности проф�
союза является нарушением
фундаментального принци�
па Международной органи�
зации труда (МОТ), закреп�
ленного в Конвенции МОТ
№ 87 «О свободе ассоциации
и защите права на организа�
цию», которая была ратифи�
цирована Беларусью.

Мы выражаем протест
по поводу систематических

нарушений администраци�
ей СООО «Дельта�стиль»
прав работников – членов
Белорусского независимого
профсоюза (БНП).

Такие действия руко�
водства Солигорского рай�
исполкома и администра�
ции СООО «Дельта Стиль»
негативно влияют на
имидж Беларуси, убеж�
дая весь мир в том, что в
стране, Правительство ко�
торой пытается наладить
диалог на международной
арене, продолжаются на�
рушения прав трудящих�
ся.

Мы передаем слова соли�
дарной поддержки отваж�
ным работницам СООО
«Дельта Стиль», которые
второй год борются за свое
право на объединение в
профсоюз.

Мы призываем руковод�
ство Солигорского райис�
полкома и администрацию
СООО «Дельта Стиль» не�
медленно прекратить про�
тивоправные действия в от�
ношении членов профсою�
за БНП, зарегистрировать
организацию и позволить
ей беспрепятственно осуще�
ствлять свою деятельность.

Подпись

Начальник цеха ОАО «Полоцк Стекловолокно»Начальник цеха ОАО «Полоцк Стекловолокно»Начальник цеха ОАО «Полоцк Стекловолокно»Начальник цеха ОАО «Полоцк Стекловолокно»Начальник цеха ОАО «Полоцк Стекловолокно»
момомомоможжжжжет поплатиться за кражует поплатиться за кражует поплатиться за кражует поплатиться за кражует поплатиться за кражу
профсоюзных документовпрофсоюзных документовпрофсоюзных документовпрофсоюзных документовпрофсоюзных документов

Первичка Свободного
профсоюза Белорусского
(СПБ) ОАО «Полоцк
Стекловолокно» обра�
тилась в прокуратуру с
просьбой отреагиро�
вать на вопиющий факт
вмешательства во
внутренние дела профсо�
юза и давления на членов
СПБ. Начальник цеха №
10 г�н Корейша, не ставя
никого в известность,
изъял заявления работ�
ников о вступлении в
профсоюз.

– Это пример безответ�
ственного, наглого и хамс�
кого поведения представи�
теля администрации по от�
ношению к работникам.
Фактически это кража
профсоюзной документа�

ции. Документы лежали на
столе профсоюзного активи�
ста, уполномоченного при�
нимать заявления о вступ�
лении в профсоюз. Г�н Ко�
рейша забрал эти докумен�
ты, незаконно ознакомился
с текстами заявлений и,
воспользовавшись конфи�
денциальной информаци�
ей, заставил троих из шес�
ти работников выйти из
профсоюза. Такого у нас еще
не было, – рассказал пред�
седатель первички СПБ ра�
ботников ОАО «Полоцк
Стекловолокно» Виктор
Стуков.

В ответ на требования
профсоюзных активистов
дать объяснение своему по�
ступку, по словам Виктора
Стукова, г�н Корейша зая�
вил, что считает своей обя�
занностью разобраться, по�
чему работники цеха всту�

пают в Свободный профсо�
юз.

– Шесть работников, за�
явления которых изъял г�н
Корейша, фактически явля�
лись членами Свободного
профсоюза. В соответствии
с пунктом 3.3 Устава СПБ,
членство в профсоюзе насту�
пает с момента подачи заяв�
ления в первичку профсою�
за. Таким образом, предста�
вителем нанимателя было
оказано давление на членов
нашего профсоюза. Это гру�
бое нарушение законода�
тельства, поэтому мы обра�
тились в прокуратуру, – по�
яснил решение профсоюза
Виктор Стуков.

Профсоюзный активист
сообщил Praca�by.info, что
в настоящее время прокура�
турой города Полоцка про�
водится проверка данного
факта нарушения прав чле�

нов СПБ. Если г�н Корейша
будет признан виновным,
ему грозит уголовная ответ�
ственность по статье 194 УК
« Воспрепятствование за�
конной деятельности обще�
ственных объединений» и
наказание в виде штрафа
или лишения права зани�
мать определенные должно�
сти, либо исправительные
работы на срок до двух лет.

Активисты Свободного
профсоюза попросили проку�
ратуру внимательно отнес�
тись к данному инциденту,
поскольку, как отмечено в за�
явлении СПБ, ОАО «Полоцк�
Стекловолокно» несет значи�
тельные экономические поте�
ри из�за лишения преферен�
ций в торговле с Евросоюзом,
для возврата которых, как из�
вестно, необходимо устранить
нарушения прав профсоюзов
в стране.

www.praca7by.info
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Активисты профсоюза РЭП раздали работникамАктивисты профсоюза РЭП раздали работникамАктивисты профсоюза РЭП раздали работникамАктивисты профсоюза РЭП раздали работникамАктивисты профсоюза РЭП раздали работникам
заводов листовки «За Беларзаводов листовки «За Беларзаводов листовки «За Беларзаводов листовки «За Беларзаводов листовки «За Беларууууусь без ксь без ксь без ксь без ксь без контрактов!»онтрактов!»онтрактов!»онтрактов!»онтрактов!»

В рамках кампании
«За Беларусь без кон�
трактов!» активисты
Белорусского профсоюза
работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) раздали сотни ли�
стовок около проходных
минских заводов. «Кам�
пания наша бессрочная,
мы будем её проводить
до тех пор, пока власти
не отменят эту рабскую
систему», – заявляют в
профсоюзе.

Ранним утром 26 октяб�
ря перед началом трудовой
смены активисты независи�
мого профсоюза работников
РЭП раздавали у проходных
трех крупнейших заводов
столицы – Минского трак�
торного завода, Минского
подшипникового завода и
Завода колесных тягачей –
листовки «За Беларусь без
контрактов!»

– Реакция людей в подав�
ляющем большинстве случа�
ев была очень благожелатель�
ная, – рассказал сайту Praca�
by.info пресс�секретарь проф�
союза Николай Герасимен�
ко. – Идущие на смену рабо�
чие и служащие брали наше
обращение, обещали перезво�
нить и сообщить, что они ду�
мают по этому поводу.

По словам Николая Гера�
сименко, никаких эксцессов,
в частности, с представите�

лями правоохранительных
органов или служб охраны
предприятий не было.

– Наша акция абсолютно
законна, она не противоречит
никаким нормативным ак�
там. Есть желание профсою�
за донести до людей инфор�
мацию о том, как можно из�
менить жизнь к лучшему. С
такими предложениями мы
и обращались к работникам
сегодня во время раздачи
листовок.

– Ни одной листовки
люди не выбросили, хотя та�
кое случается иногда во вре�
мя раздачи информацион�
ных материалов, – поделил�
ся своими впечатлениями
один из участников акции
руководитель Минского ре�
гионального представитель�
ства профсоюза Николай По�
хабов. – Люди заинтересова�
ны в решении этой пробле�
мы, было видно, что знают о
ней не понаслышке. Сейчас
ведь на предприятиях прово�
дят так называемую оптими�
зацию. Контракты с работни�
ками либо совсем не продля�
ют, либо продляют на полго�
да, а то и вообще всего на не�
сколько месяцев. И на этих
заводах, где мы сегодня раз�
давали листовки, тоже такие
случаи есть. Так о какой ста�
бильности в стране можно
говорить, если работник не
знает, что его ждет через три
месяца?

Председатель профсоюза
работников РЭП Геннадий

Федынич раздавал листовки
вместе со своими коллегами.

– Это акция не разовая,
мы проводим бессрочную
кампанию против контрак�
тов, – подчеркнул профсоюз�
ный лидер. – Листовки раз�
дали, сейчас ждем обратной
связи. Нужно отметить, что
подавляющая часть людей
брала материалы с большим
интересом, выражали под�
держку, говорили, что про�
блема есть, но на предприя�
тиях никто ей не занимает�
ся.

По словам Геннадия Фе�
дынича, лишним доказатель�
ством заинтересованности
людей было отсутствие бро�
шенных листовок.

– Мы всегда ждем начала
смены, чтобы посмотреть, не
выбросили ли люди наши
информационные материа�
лы. Ведь самое важное, что�
бы поднятая нами проблема
волновала не только нас, а, в
первую очередь, самих работ�
ников, – уверен профсоюз�
ный лидер. – Иначе, зачем
тратить силы и время? Так
вот, после акции мы не на�
шли ни одной брошенной
листовки.

В ближайшее время проф�
союз планирует организовать
раздачу листовок «За Бела�
русь без контрактов!» во всех
областных и наиболее круп�
ных районных центрах стра�
ны.

Профсоюз РЭП всегда
выступал за то, чтобы подав�

ляющее большинство бело�
русов работало по бессрочным
трудовым договорам.

Нынешняя кампания «За
Беларусь без контрактов!»
была объявлена в июне. Её
цель – провести информаци�
онную, разъяснительную ра�
боту среди трудящихся, на�
ладить обратную связь, что�
бы, сплотив людей, решить
проблему и избавить страну
от нестандартной занятости,
против которой сегодня выс�
тупает весь мир.

Стоит напомнить, что в
2007 году активисты проф�
союза провели широкомасш�
табную кампанию против
массового применения кон�
трактной системы.

Тогда была создана ини�
циативная группа по сбору
подписей за отмену декре�
та № 29. Однако власти от�
казались её зарегистриро�
вать, объяснив это тем, что
с помощью законодатель�
ной инициативы граждан
изменить можно законы,
например, нормы Трудово�
го Кодекса. А декрет прези�
дента обладает высшей
юридической силой, и из�
менить его может только
сам президент.

В поисках справедливос�
ти профсоюз работников РЭП
тогда дошел до Верховного
суда. Однако суд отказался
встать на защиту конститу�
ционного права – права зако�
нодательной инициативы
граждан.

Совет БКДП: БеларСовет БКДП: БеларСовет БКДП: БеларСовет БКДП: БеларСовет БКДП: Беларууууусь стоит на порогсь стоит на порогсь стоит на порогсь стоит на порогсь стоит на порогеееее
техногенной катастрофытехногенной катастрофытехногенной катастрофытехногенной катастрофытехногенной катастрофы

«Осуществляя посто�
янный мониторинг произ�
водств, условий безопас�
ности труда на них, мы
сегодня имеем все основа�
ния заявить: Беларусь
стоит на пороге техноген�
ной катастрофы», — го�
ворится в заявлении Сове�
та Белорусского конгрес�
са демократических
профсоюзов (БКДП) в свя�
зи со взрывом на предпри�
ятии «Пинскдрев�ДСП».

В заявлении профцентра
отмечается, что уровень изно�
шенности основных фондов,

оборудования на многих бело�
русских предприятиях «дос�
тиг критической отметки».

«Хуже всего, что многие
руководители предприятий,
находящиеся в тисках коман�
дно�административной сис�
темы, вынуждены пренебре�
гать элементарными услови�
ями безопасности труда», —
говорится в заявлении.

«Гибель на производстве
даже одного человека — чрез�
вычайное происшествие. Ги�
бель четырнадцати человек —
трагедия национального мас�
штаба. Любая политически и
социально ответственная
власть реагирует на нее скоро
и оперативно. Реагирует ад�

министративно, выявляя
причины вопиющего наруше�
ния правил безопасности тру�
да, реагирует политически,
направляясь немедленно к
месту трагедии и объявляя
траур. Ничего этого Беларусь
так и не дождалась.

Целую неделю власть за�
нималась чем угодно: слала
поздравления по случаю все�
возможных юбилеев, инспек�
тировала регионы, открывала
спортивные комплексы в Бре�
сте, по злой иронии судьбы
совсем недалеко от места тра�
гедии. На застывший в горе
Пинск времени и участия не
хватило», — отмечается в до�
кументе.

Совет БКДП выражает
искренние соболезнования
семьям и близким погиб�
ших.

Напомним, пожар на заво�
де «Пинскдрев�ДСП» произо�
шел 25 октября. Предполага�
емая причина — взрыв отло�
жений древесной пыли в ре�
зультате нарушения режима
эксплуатации оборудования
по производству древесно�топ�
ливных гранул.

По факту взрыва прокура�
тура Брестской области воз�
будила дело по ч. 2 ст. 302
Уголовного кодекса (наруше�
ние правил производственно�
технической дисциплины,
правил безопасности на взры�
воопасных предприятиях
или во взрывоопасных цехах
либо правил безопасности
взрывоопасных работ).
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Віталь СІЛІЦКІ,
“Заўтра тваёй краіны”

У Пінску, дзе 25 кас�
трычніка на ЗАТ “Хол�
дынгавая кампанія
“Пінскдрэў” адбыўся
выбух, пануе атмасфе�
ра пакінутасці. Я быў
там на мінулых выход�
ных. Людзі не вераць,
што мы пра іх бяду ве�
даем нашмат больш,
чым яны самі. Адчу�
ванні, што кінуты сам
насам, ва ўсіх. Усе цыту�
юць, колькі тэлеграмаў
віншаванняў і спачуван�
няў даслаў за апошні
дзень Лукашэнка
(зводкі БТ успрымаюцца
як суцэльны здзек) і
ніхто не разумее, чаму
беларускі лідэр не заві�
таў у Пінск падчас ван�
дроўкі па Берасцейшчы�
не.

Сведкі пра новых памер�
лых у выніку выбуху ў
Пінску, што прыходзяць
кожны дзень, агаляюць не
толькі рэальны памер тра�
гедыі, але і памер мараль�
най прорвы ў нашым гра�
мадстве, і, нажаль, у нашай
грамадзянскай суполь�
насці. Нам усім хацелася,
каб загінуўшых было меней
– але іх стала болей. У нас
усіх былі іншыя справы, і
мы спадзяваліся, што з бя�
дой дадуць рады тыя, хто
мусіць даваць рады ў гэтых
сітуацыях – але мы не ўзга�
далі, у якой краіне мы жы�
вем.

Да мясцовых уладаў
пытанняў якраз менш,
чым да іншых (не тое, што
іх няма, але іх менш). Тыя
пастараліся з кампенсацы�
яй (можна спрачацца пра
яе памеры), банкі і сам
“Пінскдрэў” згадзіліся па�
гасіць крэдыты тым, хто
трапіў у бяду, у горадзе
абвешчана жалоба, право�

дзяцца дабрачынныя
акцыі. Аднак відавочна,
што на версе хутчэй заці�
каўлены ў перадухіленні
піяр�правалу пад час пе�
радвыбарчай кампаніі.
Справа нават не ў тым, што
дзяржава не дапамагла ці
недадапамагла – справа ў
тым, што мы не змаглі
зрабіць усё, што магчыма,
таму што зрабіць усё, што
магчыма, не было нашым
агульным прыярытэтам.

Здаецца, выбарчы
вірус абыякавасці пара�
лізаваў нармальныя чала�
вечыя рэакцыі і з апазі�
цыйнага боку. Ведаю, што
і палітыкам, і іх паплечні�
кам баліць за тое, што ад�
былося. Але спробы выс�
ветліць, чаму ж вы не рэа�
гуеце ніяк, натыкаліся на
наступныя адказы. Па�пер�
шае, хто ж туды пусціць:
да людзей, да месца выбу�
ху? Па�другое, адразу ж
абвінавацяць у тым, што
імкнемся зарабіць палі�
тычны капіталец на чужым
горы. Што тут адказаць?

Што да адсутнасці маг�
чымасцяў – то на гэта спа�
сылаецца той, хто нічога не
хоча рабіць. Насамрэч,
трагедыя ў Пінску – гэта
тэст на сапраўднасць пэў�
ных апазіцыйных ініцыя�
тываў, якія расквітнелі
падчас выбараў. Каб дапа�
магчы людзям, патрэбныя
рэальныя людзі ў канкрэт�
ным месцы, якія б маглі
дапамагчы сабраць інфар�
мацыю і дастучацца да
людзей якім патрэбна да�
памога і якія могуць нешта
змяніць. У канкрэтных
дзеянняў зусім іншая лог�
іка, чым у віртуальнага
піяр�праекце. Што да абві�
навачванняў – то калі ча�
лавек шчыра хоча дапамаг�
чы людзям (а дзеля гэтага
яны збіраюцца ў прэзідэн�
ты, здаецца) то выбар
паміж шанцам на дапамо�
гу і піярам мусіць быць ад�
назначным. Калі чалавек,
які хоча ўскінуць на сябе
адказнасць за ўсю дзяржа�

ву, адвернецца ад чужой
бяды, толькі каб захаваць
некалькі адсоткаў галасоў,
то, даруйце, мне не пат�
рэбны такі прэзідэнт. Ад�
наго такога, здаецца, ужо
маю.

Аднак час не для ўзаем�
ных папрокаў. Аблажалі�
ся, не праявілі нармальна�
га грамадзянскай, нават
чалавечай рэакцыі – усе ці
амаль усе – як на ўладным,
так і на апазіцыйным флан�
зе. А таму � лепей пазьней,
чым ніколі. Важна не
толькі выправіць памылку.
Калі мы не дадзім рады з
уласнай абыякавасцю –
гэта значыць, што абыяка�
васць – гэта норма ў на�
шым грамадстве, і мы з ёй
цалкам згодныя. Тады
грош цана ўсім нашым
кампаніям, партыям, каа�
ліцыям, форумам, парт�
нёрствам, інстытутам і
кандыдатам. Мы не ў ста�
не змяніць Беларусь, калі
мы не ў стане змяніць
саміх сябе.

Па�першае, шмат хто з
людзей, гатовыя дапамаг�
чы, не могуць гэтага
зрабіць па банальнай пры�
чыне, што дапамагчы не тое
што няма каму, а няма праз
каго. Патрэбны нейкі пункт
для збору і пераводу дапа�
могі, рахунак або іншы сро�
дак. Або запатрабаваць, каб
такое зрабіла ўлада, або
Чырвоны крыж, або збіраць
самім. І ў апазіцыйных кан�
дыдатаў у прэзідэнты, па�
верце, не пазбавіцца рэй�
тынгу, калі яны здолеюць
сакамуляваць і перавесці
сем’ям загінуўшых і пацяр�
пелых дапамогу ў аб’ёме
хаця б такім, у якім яе ака�
зала дзяржава. Гэта быў бы
разумны сімвалічны крок.
Каб даказаць, што апазіцыя
можа не менш, чым улада,
варта было б даказаць гэта
на канкрэтным прыкладзе.
Паверце, тым, каму такая
дапамога патрэбна,
возьмуць і не будуць на вас
вешаць піяр, шмат хто з іх
на мяжы выжывання.

Па�другое, пацярпелыя
пры аварыі знаходзяцца ў
жудасным стане. Траўмы і
ажогі запатрабуюць доўга�
га лячэння і рэабілітацыі.
Патрэбна прынамсі
спраўдзіць, што ў Беларусі
дастаткова тэхнічных маг�
чымасцяў, лекаў і адмыс�
лоўцаў, каб аказаць ім да�
памогу. Адказу, ці дастат�
кова, у мяне пакуль няма,
але прэса, няўрадавыя ар�
ганізацыі, мусяць гэта
спраўдзіць. Шліце запы�
ты, стаўце пытанні, патра�
буйце адказу, і калі пат�
рэбна дапамога па гэтай
лініі – трэба думаць далей,
дзе яе шукаць. Прынамсі,
не лішняе, каб запатраба�
ваць адпаведных зменаў у
рэспубліканскі бюджэт.

Па�трэцяе, пытанне
працаўладкавання люд�
зей, якія зараз пазбавіліся
працы. “Пінскдрэву”,
Пінску для гэтага запатра�
буюцца пэўныя інвесты�
цыі. Наколькі мне вядома,
абсталяванне на заводзе
было застрахавана і сітуа�
цыя шмат у чым папраў�
ная, але людзям патрэбна
праца, заробак, сродкі для
існавання тут і зараз. Для
пачатку варта было б запат�
рабаваць ад улады, каб
змяніла сваю інвестыцый�
ную палітыку ў Берасцей�
скай вобласці і адмовілася
б ад аднаго надакучыўша�
га усім спартовага аб’екта,
каб адрадзіць вытворчасць
на “Пінскдрэве”.

Давайце разам паспра�
буем зрабіць хоць нешта з
гэтага – апазіцыя, прэса,
грамадскія арганізацыі. Ад�
кладзем у бок палітычныя
калькуляцыі і ўстрымемся
ад узаемных абвінавачван�
няў у тым, што нехта ча�
госьці не ў час зрабіў. І про�
ста пачнем выпраўляць
агульныя памылкі. Бо Пінск
– гэта наш агульны “Курск”,
агульная Катрына, і выбрац�
ца з маральнай ямы можна
толькі разам і толькі адназ�
начна расставіўшы прыяры�
тэты.


